

EL INDEPENDIENTE

Toda la corrección de peticiones deberá ser dirigida al Director de este diario,

don M. S. Casal,

Apartado n.º 391

San José

¿Somos ó no somos?

Estamos en presencia, una vez más, del problema mayormente trascendental, el de la elección presidencial; y ahí los girones del mejor elemento del país, desuados siempre, apretándose á la lucha, dándose á personalidades más ó menos distinguidas, pero en abierta oposición á las ideas que ellos sustentan, y abriendo más, día á día, la ruptura de sus vínculos de confraternidad, unión y tolerancia mutua.

Mientras tanto los políticos, ostensiblemente los unos, á la chiticallando los otros, trabajan por estrechar sus filas, empeñados con pasmosa anticipación en la próxima campaña electoral.

¿Podría trabajarse así, fraccionados escandalosamente esos buenos elementos, que se suicidan por falta de abnegación y desinterés?

Ideas y tendencias son las mismas; son las ramas del frondoso árbol de la Idea que se han expuesto desunidas al rigor de la ventisca. Son personas las que se interponen, y las personas representan unidades subjetivas de poco valer ante la Idea.

¿Nos uniremos los elementos independientes, los que trabajamos por la idea antes que por la persona?

En Cartago un distinguido ciudadano, distinguido por su decidido amor al trabajo, por su abnegación de gobernante infatigable, por su elevado criterio, por su honradez sin mácula, ha dado el gran paso con abnegación y patriotismo recomendables, rechazando rotundamente la candidatura que miembros prestigiosos de varios partidos le ofrecieran; sí de varios partidos, porque los hombres á quienes no dominan pasiones bastardas saben que Nicolás Jiménez no es un católico de los de ciento en carga, saben que no es un fanático, y que lejos de venir á sembrar la semilla de la discordia en la familia costarricense, se limitaría á conservar el *statu quo* religioso, que es lo único que el país, de parte y parte, pretende en obsequio de la tranquilidad pública.

Por lo mismo, comprendiendo el señor don Nicolás Jiménez que su nombre podría ser óbice al acercamiento de los hombres de ideas sanas á la par que tolerantes; más aun, haciendo juízo de inusitada modestia, él, que ha convertido en hechos prácticos, tangibles, su patriotismo y luces, hace excusado categóricamente, una y otra vez, de aceptar candidatura de ningún partido, alegando ser un cargo superior á sus fuerzas.

Y no obstante, quienes mejor debieran conocerlo se han empeñado en hacerlo aparecer como ambicionando un puesto que, á desearlo, lo obtendría, hoy que rige los desti-

nos del país un hombre que está resuelto á obedecer el mandato de la ley entregando el Poder al ciudadano á quien los pueblos designen.

Por lo mismo, descartado el señor Jiménez, los elementos sanos é independientes del país pueden unirse para trabajar por el candidato que ofrezca mayores garantías á todos á la vez, que no vaya á hacer un gobierno nepótico, sino un gobierno de todos para todos. Si de la voluntad de la mayoría de esos elementos independientes, consultados antecedentes, programas, ofrecimientos y garantías de cumplimiento, resultare que conviene trabajar por uno de los candidatos ya exhibidos ó por exhibirse, por él se bajaría, aunados los esfuerzos de todos.

Para formar en ese gran partido independiente no habría necesidad de llamarse conservador, liberal, librepensador etc.; bastaría simple y llanamente ser hombre independiente en la política personalista que priva entre nosotros y tolerante con la ajena opinión; de manera que el único lazo que deba unir á sus miembros será el amor á la verdadera Libertad y á los principios genuinamente republicanos, y el odio jurado á la tiranía y á las imposiciones de ella, vengan de arriba, vengas de abajo.

Con un partido así—que no pretenda escalar el Poder por razones de heterogeneidad que no escaparán al lector, pero sí pagar á quien ofrezca garantías verdaderas—el país se habría salvado de la tempestad que le amenaza en el cielo de sus más legítimas esperanzas.

Se trataría sólo de contrarrestar, repetimos, los avances de gobiernos nepóticos, haciendo que quien suba al Poder cumpiera la carta fundamental, no más. Un partido así sería un árbol que teniendo sus raíces en lo pasado, florecería en lo presente y daría sus frutos en lo porvenir: el cumplimiento de los deberes del Gobierno y el respeto al derecho del ciudadano.

Esta idea, lanzada por este Diario, recójala quienes tienen autoridad para ello, y denle forma y vida real. La tarea es fácil; no se trata, repetimos, de escalar el Poder; únicamente de ayudar á subir al hombre más adecuado para el cargo; y pues no faltan en nuestro país almas desprendidas, sólo resta armar el hombre á la empresa. Aun no tarde.

La Comisión Permanente hará justicia á la Justicia

De algún tiempo acá la Comisión Permanente, á instancias del Poder Ejecutivo, ha venido concediendo vacaciones á todo el personal de la Corte Suprema de Justicia, medida justa á nuestro ver—pero incompleta si es que el criterio de equidad que la inspiró no ha de variar. Mucho será el trabajo de la Corte, pero indiscutiblemente es mayor el de los juzgados y alcaldías y la remuneración para los empleados respectivos tampoco es proporcional. No hay punto de comparación entre uno y otros y sólo los que han vivido entre los papeles de los tribunales inferiores pueden apreciar en lo que justamente valen sus agobiadas labo-

res. Es preciso hacer tarea igualitaria aunque únicamente sea en cuanto al descanso á que son acreedores unos y otros; en una palabra, que si la Corte tiene vacaciones, que las tengan también todos los otros funcionarios. Con el proyecto que á continuación proponemos, no hay demoras ni perjuicios, ni mayores desembolsos, pues su vigencia no entrañaría sino la erogación anual, ínfima relativamente, de tres mil cuatrocientos setenta y siete colones, cincuenta céntimos.

La Comisión Permanente etc.

DECRETA:

La Corte Suprema de Justicia, el Juzgado de lo Contencioso Administrativo y los Juzgados Civiles de San José, Cartago, Alajuela y Heredia, serán cerrados por el término de quince días, del primero al quince de febrero. Igualmente gozarán de una vacación de quince días los Jueces del Crimen, los que lo son de lo civil y del Crimen á la vez, los Alcaldes y sus respectivos empleados; pero no serán cerradas sus oficinas. Estos Jueces y Alcaldes podrán usar de la vacación en cualquier época, siempre que el superior respectivo, á quien anticipadamente deben dar cuenta para la reposición del caso, no juzgue importuno el tiempo elegido por el Juez ó Alcalde. Los Jueces serán suplidos por el interino que la Corte elija y los Alcaldes por el respectivo suplente. Los empleados subalternos de estos Jueces y Alcaldes entrarán en vacación en la época que deseen, previo aviso á su superior y alternativamente, de manera que nunca haya más de uno en vacaciones.

Las funciones del Notificador serán encargadas á alguno de los otros empleados. En las Alcaldías en donde no hay más que un subalterno, se proveerá interinamente la plaza del empleado. Queda así restablecido el artículo 37 de la Ley Orgánica de Tribunales.

Creemos justo lo expuesto y confiamos en el éxito de la campaña.

Diálogo del día

Qué caráspita! Día y noche me vivo monologando y esto va á terminar por disolverme el seso. Voy á la calle para echar un párrafo con el primero que se me cruce en el camino. Yo soy hombre de paz, creo en Dios Padre y también en el candidato. Ayer no más me decía mi abuela que parezco un loco de atar mientras duermo, por el alboroto que formo con mis monólogos, y es que mi abuela no sabe lo que se dice ni lo que se hace. Si fuera mujer inteligente, lo que haría sería ir en volandas y "apresar" mis discursos nocturnales para aplicarlos al fonógrafo. ¿Qué vale Edison sin mí? Yo sería su complemento, y quien se atreva á dudarlo, aquí estoy yo! Ah, pero pobre mi abuela; estoy inculcándola injustamente; es que el procedimiento cuesta plata y hoy por hoy no hay mosca para darle deblida cima, voto á bríos!—Pero hombre, qué feliz idea! Cayetano Fonseca, Fonsecaita, el celeberrimo Panza verde, ése, ése me saca del aprieto forzado por la falta del vil metal; con un cinco en crudo y otro en mataburro, de seguro se compromete á aprisionar mis castelerianos discursos nocturnales. Dormiré aquí por las noches y al siguiente día se parará en todas las esquinas á recitar mis monólogos, con esa su armonía imitativa que le dió el Diablo y le aumentan los toneles de guaro que se ha bebido en su perra vida de botija sin culo.

Por lo pronto voy á ver si este bendito *marco* se me alivia con un diálogo que confunda al primero que tenga la dicha de encontrarse conmigo, hombre de sociedad, vamos, de pro por arriba y por abajo, por delante y por detrás.

—Adiós, señor, ¿qué tal?
—No muy bien, pero mejor, Manuela.
—Ya se ve, Ud. siempre está mejor, porque sabe estarlo. Dios dice: "ayúdate que yo te ayudaré" y Ud. se ayuda en todo tiempo y

lugar.

—¿Y qué hay de política?
—Nada nuevo que yo sepa; lo único que he oído es que se trabaja mucho por que la nueva ley electoral sea calcada de la española del año 12.

—¿Qué saben esos alcornoques de lo que se dicen? Es un insulto para nosotros sólo el pretenderlo. Que perezca esa gente en el ronco estruendo de las encrespadas olas que revientan furiosas en las playas limonenses y se salve la Patria con nuestro candidato á la cabeza y yo á sus pies.

—¿De la Patria ó del candidato?
—De la Patria, Manuela.

—Ah! me pareció que ese adjetivo posesivo estaba mal empleado.

—Mal rayo te parta, mujer del Demonio.

—¿Yo mujer de Ud.? Dios guarde. Pero no se sulfure, señor.

—Sí, porque la política de nuestros mayores, de los hombres que romplieron las cadenas del yugo español, quiere ser ahogada hoy por la menguada de quienes quieren proclamar la ley del 20.

—Pero vamos, señor: ¿cuál es la ley de 1812? Ud. ve, yo soy una pobre mujer ignorante y quiero discutir con Ud., pero de veras.

—Bien, espérate, que me ha dado un fuerte dolor de estómago. Y no me insultes, porque te majo, Manuela.

—Pero ¿á qué llama Ud. insulto, señor? Contésteme primero, ¿cuál era la ley española de 1820?

—Ay, ay! qué dolor de barriga!

Así discutió el monologuista de los discursos nocturnales.

NARIZ DEL DIABLO.

Convención de fernandistas

Los jefes del partido fernandista han resuelto celebrar en los primeros días de enero la convención que estaba anunciada para marzo.

El Lic. don Máximo Fernández, asumiendo una actitud verdaderamente republicana, había resuelto no salir á la barrera antes de tiempo, cuando se creía que hasta el mismo Lic. don Ricaado Jiménez vería los toros desde lejos; pero hoy su antiguo y fiel partido—el más numeroso y más compacto de la República,—contigiado del *madrugado* de ricardistas y rafaelistas, ha decidido aprestarse cuato antes á la lucha, y en efecto convocará la convención para enero próximo.

En todo caso, quede al Lic. Fernández y á los jefes de su partido la satisfacción de haber hecho cuanto pudieron por contener el aúd que se nos viene, mezcla indefinible de patriotismo y politiquería, porque de todo habrá.

¿Se postergarán las fiestas?

Se dice que las fiestas cívicas de esta capital no darán comienzo sino el 1.º de enero, por haber fuertes lluvias anunciadas para los días en que han comenzado otros años.

Si la cosa, es decir, lo de las lluvias, fuese matemáticamente cierta, habría mucha razón para la postergación, porque esos baños en días festivos son fatales para la salud y para el bolsillo, ya que todos salen entonces con toda la moda de París sobre el pellejo; pero ¿quién nos garantiza que habrá la lluvia temida y que en cambio no la habrá el día 1.º?

La Vida Tica

ESBOZOS

IX

No vayan ustedes á creer que todo sea confites y caramelos en la vida tica.

Yo conozco un respetable personaje, que algunas veces parece á un señor cura en media cuaresma, no tanto por los quehaceres cuanto

por las importunidades de los amigos, á quienes hay que atender.

Gracias á que los tales amigos sólo lo serán por cuatro años.

Pero cuando desaparecen el pobre señor estará *archifastidiado*.

Hay dos por de pronto, que se han convertido en moscones (*zancudos* iba á decir), y á quienes los medios suaves no han hecho mas que alentar en sus importunidades.

Empezaron por venir de sus pueblos á quejarse, esta semana, de la primera autoridad, la siguiente del señor cura, en la otra del sacristán, etc.

Siempre se les despidió con la oferta de complacerlos.

Y se fueron muy satisfechos.

Ocho días después ya estaban otra vez encima los moscones, y fué cuestión de pensar en correrlos.

Mi hombre por otra parte, está cortado á la antigua *tiquicia*, si bien está á la moderna.

El atiende á todos, grandes y chicos, y contesta sus cartas, aunque sean de majaderías (¿si lo sabré yo!).

Por lo demás el correr á los de *marras* era un problema.

Y bien! ¡no acaba él de resolver otro problemita algo intrincado, creo que de *ecuaciones* de varios términos é incógnitas, tres ó cuatro *municipios*?

Mi hombre, sin embargo, se fué á Heredia, como un alumno va al *encerado*, y en unos doce ó trece *planteamientos*, el problema quedó resuelto.

De allá volvía, cabalmente, cuando piden nueva audiencia los *game-nales* del cuento.

—¿Concedida para las doce mañana, y ya lo tengo!—se dijo con inusitada alegría.

Por supuesto que los susodichos no eran *cualquier cosa*... y todos saben que la vez pasada *hicieron que hacían*, como los más decididos; y gastaron también sus *coloncillos*.

Hasta se pensó en que irían al congreso, bien que no son ningunas notabilidades científicas.

Se creyó también que se les nombraría para lo de Cartago.

Son gentes *principales*.

Llega por fin la hora de la Audiencia.

Mi hombre los recibe con atenciones desusadas.

Ellos quieren entrar en materia, con nuevas lamentaciones acerca de las cosas de sus pueblos.

—"Señores," dijo él: "me veo en el caso de apelar á vuestro patriotismo. Tengo que confiaros á cada uno una misión importantísima".

Tened la bondad de pasar á la oficina del señor Ministro, que os explicará todo.

Con una inclinación profundísima se despidieron los *próceres* y se retiraron.

El señor Ministro se mostró aun más amable.

—"Señores," dijo: "Sois muy felices! Ahora no hay un empleo ni para un *antejo*. Aquí tenéis vuestros despachos.

—"Y no puede indicarnos su *esencia*, de qué son estos *despachos*?"

—"Pues uno es para gobernador... de la *isla del Coco*; el otro para comandante del resguardo que se establecerá en *Punta Mona*.

—"Muy bien," dijeron, por decir algo, los *agraciados*, y se fueron.

Por referencias acabo de saber que uno de los *nuevos empleados cogió* para *Las Minas* y el otro, después de unos días de cama, se fué á sacar *chirritero* en las bajuras más hondas de Paires.

FRAY JUAN

AVISO

Se hace saber á las personas que posean números de la rifa aprobada por el Supremo Gobierno—de un abanico y un prendedor, hecha á beneficio de la iglesia de Alajuela, que dicha rifa se efectuará el 1.º de enero entrante, en conexión con la lotería del Asilo Chapuz, de manera que 20 números de esta última correspondan á un número de la rifa.

HAY QUE COMPRAR
LO FINO Y ARTÍSTICO
EN LAS MEJORES CONDICIONES
VISITE USTED PARA ELLO, SIN DILACIÓN, EL

BAZAR ESPAÑOL

DE

F. LLORET BELLIDO Y COMPAÑIA

En aquel provisto establecimiento, situado junto á "La Alhambra", se encontrarán dos especialidades que comienzan á hacerlo famoso: el ramo de

Librería Y EL DE Cuadros para regalo.

No hay en todo Costa Rica obras de recreo y de ciencia tan recogidas —ni grabados más bellos, ni molduras más modernas.

ES PRUDENTE TENER EN CUENTA LAS
VENTAJAS QUE OFRECE EL

BAZAR ESPAÑOL.
CONVENZASE,
PUES.

Registro social

Pronto se unirán en eterno lazo, Mercedes León, distinguida y dulce señorita, con el estimable señor Scott. Que la Dicha cubra con sus puras alas el nuevo hogar que pronto formarán.

—Preso de grave enfermedad está un niño de don Maximiliano Kepfer, caballero alemán de gran estima entre nosotros. Salud para el enfermito.

—Se habla en todos los corrillos de un baile que dará don Rafael Iglesias en celebración del cumpleaños de una de sus bellas hijas. Todos desean ser de los agraciados con la invitación, pues de seguro estará precioso, ya que tiene por teatro una de las cosas más aristocráticas y finas de esta capital.

—El lunes próximo parte para Cuba el inteligente joven don Macabeo Vargas Castro, quien se dirige á aquel lugar con la santísima intención de no regresar solo. Un viaje feliz, y que goce mucho son los deseos de este cronista.

—Plancha monumental: por una ma la inteligencia, aunque con la mejor intención, dimos la noticia de que en casa del Lic. don Alberto Brenes Córdoba habría un baile para Nochebuena. Lástima q' no sea verdad tanta belleza; pero efectivamente, no es cierto. No pasará de ser una amable idealidad en la mente de unos jóvenes dispuestos á divertirse decentemente.

—Para "la línea" al Atlántico partió el estimable caballero don Edgard Ponton de Arce.

—Sigue mal el niño del Lic. don Cleto Gonzalez Víquez. Ojalá la mejoría no se haga esperar para bien de esa familia modelo, sobre todo de su amorosa madre.

—Para Liberia parte el lunes próximo el joven don Federico Sobrado. Feliz viaje.

—Juanita Borbón, después de hacerse admirar en lo que vale, entre los heredanos, regresó ayer á esta capital. Le enviamos el más atento saludo á la bella Juanita.

—Con una alegre fiestecita celebró ayer don Eladio Fonseca, estimable caballero, su compromiso con la señorita Clemencia Güell, la simpática "tita". Deseámoles todo género de felicidades.

—Hoy llegará á San José, procedente de Europa, después de seis meses de ausencia, la apreciable señora Doña Piedad v. de Mendiola, acompañada de su distinguida familia.

Estudiantina g orquesta

Costando con un número de músicos no menor de 20, me pongo á la disposición del público para bailes, paseos, matrimonios, banquetes y cualquier clase de actos. Puedo poner cualquier clase de música que se me encargue y á cualquier hora de la noche.—La agencia estará en la renombrada "Barbería Salón." Entenderse con

VICTOR MALTES

DOS BUENAS CASAS

Se alquilan dos buenas casas, situadas casi al frente de las que actualmente construye el señor Donaldson. Son de ladrillo, nuevas, entabladas. Están contiguas y tiene cada una, sala, dormitorio, comedor, cocina, magnífico baño, pilas de lavar, excusados, patio, corredor al frente, jardín, espléndida vista, buen aire, calle de 20 metros de ancho al frente, cafetería de lo mejor. Precio: 50 colones cada una; mas por contrato y pago adelantado, \$ 25-ocada una; con muebles, precio convencional. Informes en este periódico.

Reñida partida

El 25 del corriente mes habrá en Santo Domingo entre un "team" de esta ciudad y otro de allá un "match" de "foot-ball" que estará de lo más reñido que puede darse. Será dedicado al señor Presidente de la República.

Y va de matchs

Para las fiestas habrá otro "match", en la Sabana, entre los clubs "Cristóbal Colón" de Heredia y "Grecia" de esta ciudad. Habrá medallas para el partido vencedor. El "sport", á lo que se ve, estará bien representado en las fiestas.

Medallas

Hoy se exhibirán en una de las tiendas de la avenida Central las medallas que se disputarán en el juego de "basquet ball" de esta noche en el Liceo de Costa Rica.

A chirona

Anteanoche por el lado de "La Pópula", vulgo "La Puebla", unos cuantos Azuistas traían á otros tantos paisanos por asuntos feillos eh!...

Tiro al traído, gritaban los muchachos al pasar de los trasnochadores, pues la cosa no era muy temprano que digamos. Pero á la verdad, no supimos á ciencia cierta si se trataba del churuco. Duro con ellos y escarmiento para los aficionados.

Las bodas de oro

No pudimos asistir á las fiestas con motivo de las Bodas de oro del venerable padre Ortiz, porque... porque el señor presbítero Pérez no se sirvió mandarnos siquiera la invitacióncita de estilo.

¿Que sería? ¿qué no sería? Porque nosotros no hemos dado motivo para que se nos invite; nuestra vida de "verdaderos" cristianos está á la vista del más miope y creemos que nuestra presencia de humildes gacetilleros no habría echado á perder la fiesta.

Percance

Ayer se pasaba una familia por el lado Sur de la ciudad. Sucedió que uno de los carretones que conducían los muebles, al pasar un puente provisional sobre la quebrada de las Arias, se desvió, yendo á dar al agua. El caballo recibió fuertes golpes y una herida en la panza. Afortunadamente el conductor no sufrió nada, pero no quiso terminar la pasada de los muebles. Otro se apresuró á lograr el camarón.

Valientes pillos

Los pilletes de San José son de la especie más sin gracia que puede hallarse. En el lado de la Soledad han cogido por su cuenta las vidrieras. En el local que ocupó el teatrillo de la Soledad no han dejado un vidrio entero ni para muestra. El padre Zúñiga está que trina con los valientes y espirituales vagabundos de aquel barrio.

Paseo

Varios empleados del Banco Mercantil tienen en proyecto darse un estironazo de los que hacen época. El domingo próximo irán á pasarlo en la finca de don Jaime Bennet, en el Rodeo, regresando en la tarde. Buen provecho les haga y que se diviertan.

Errata

Por olvido del formador, no se puso á la edición de ayer el número respectivo, Le correspondía el 400.

Pésame

Nos unimos al dolor que añade hoy al señor presbítero don Moisés Salas, actual cura de San Pedro de Poás, con motivo del sentido fallecimiento de su querida hermana, la señorita Zoila, acaecido últimamente en San Pedro de lajuela, según nos comunica nuestro correspondiente en Grecia.

Escuela de Tejidos

En Alajuela se ha abierto la matrícula de una Escuela de Tejidos para niños de ambos sexos. El presidente de la Junta de la Escuela es el señor don Eusebio Rodríguez Q. y desempeña la Secretaría la señora doña M. Adoración de Salazar. Ojalá fuesen correspondidos los esfuerzos desplegados para la fundación de ese establecimiento de progreso.

La voz de don Pedro I

En el centro de los parquecitos de Morazán se está levantando un sólido pabellón para uso de las bandas que tocarán las retrats de las fiestas.

Los tablados están muy adelantados y hay algunos casi concluidos.

Lo malo del caso es que tendremos un tiempo de perros durante esos días, según decir dedon Pedro I. rey de los temblores.

Bendito estreno

La magnífica casa que está construyendo don Miguel Macaya para trasladar su Ferreteria, será estrenada con una feria á beneficio de los pobres de San Vicente de Paúl que se verificará los días 25, 26 y 27 del presente mes. Buen modo de estrenarla. Las bendiciones de los pobres harán florecer más los negocios de esa casa.

Ensayos liceistas

Ayer y hoy han estado ensayando en el Liceo de Costa Rica los cantos y formaciones para el acto público de mañana. Han circulado profusamente las invitaciones para dicho acto. Hay mucho entusiasmo por asistir.

Alegrón para todos

Ya no tienen necesidad de trasladar los pasajeros del tren de Limón, pues la vía ha quedado expedita. La Compañía del Ferrocarril ha andado con mucha actividad en estas circunstancias, sin omitir esfuerzo para librar la línea lo más pronto posible de los importunos derrumbes. El comercio está muy contento, pues llegarán á tiempo todavía las novedades de fin de año.

Los granujas

Gran alarma se produjo el martes en el barrio de la Dolorosa, con motivo de que nueve de los de tortol perseguían á varios granujas por entre las sementeras.

Los pilletes habían apedreado á una anciana causándole serias lesiones. Oh, juventud, que te diviertes con el escarnio de los miserables, pobre de tí!

Sociedad Nacional de Agricultura

Se pone en conocimiento de las personas que deseen exhibir en la exposición de ganado, que las fórmulas de inscripción se pueden obtener en esta secretaría.

Toda solicitud de inscripción debe enviarse al Secretario de la comisión organizadora, antes del 25 de diciembre próximo.—San José, 25 de noviembre de 1908.—Anastasio Alfaro, Secretario.

De Heredia

Entre hermanitos

En un baile que hubo en Heredia, entre los mirones se discutía acaloradamente sobre quién era la reina de la reunión; unos heredianos se decidieron por una de las de ellos, y unos josefinos por una de las suyas. Quién había de creer que por motivo tan pueril estuvo á punto de estallar la más descomunal pelea que se hubiera registrado en los anales costarricenses! Pero nunca falta alguien que no éste en sus cinco, y esta vez lo hubo.

Pues yo soy alajuelense, vi las dos chicas, las medi palmo á palmo, las pesé en la balanza judicial de don Albino, que no tiene trampa, y concluí que la josefina y la herediana pesaban lo mismo, como hijas ambas de la saerosa tierra tica.

UN GALZONUDO

POR ESOS MUNDOS

Retozos populacheros

Constantinopla, 17.—Despachos de Urunuah, Persia, informan que un destacamento turco llegó á Dilman á proteger á los habitantes de abusos de soldados irregulares persas bajo el mando de Satarkan Este, autorizado por el Shah, levantó fuerzas de kurdos, quienes saquearon y quemaron un número de aldeas armenias y mataron y mutilaron mujeres, hombres y niños armenios. Los habitantes pidieron protección á las autoridades locales turcas, después á Constantinopla, de donde autorizase la intervención.

In memoriam

San Petersburgo, 17.—El Emperador aprobó la propuesta para la construcción de un templo en me-

moria de los marinos que perecieron en la guerra ruso-japonesa. Organizóse un comité presidido por la Reina de Grecia para la colecta de fondos.

Eco de las elecciones en los E. E. U. U.

Nueva York, 17.—Las cifras oficiales finales respecto á las elecciones presidenciales muestran un total de 7.637.676 votos por Taft; 6.393.182 por Brian, número total de votos excede en 1.341.531 al de 1904; Taft obtuvo 14.190 votos más que Roosevelt en 1904.

Venezuela en salmuera

Londres, 17.—De La Haya para el Daily Telegraph: La captura de los barcos venezolanos son pasos preliminares para el bloqueo efectivo.

Explorador "ad honorem"

Nueva York, 17.—La Junta gerente del Instituto Smithsonian declaró que el instituto no costeará la expedición de Roosevelt al Africa, que según convenio con el Instituto llevará á cabo ad honorem.

¿Quién mató á quién?

Málaga, 17.—El banquero zaragozano Horacio Castellanos, hermano del ex-ministro, y su familia pasaban una temporada aquí. A Alfonso Sola, ex director del diario "Zaragozano", en un acceso de ocurrencia Castellanos disparóle revólver, hiéndole. Sola hállase en estado agónico.

Fuerte temporal

Coruña, 17.—Fuerte temporal de vendaval y lluvia; las embarcaciones refugiáronse en el puerto.

El Kaiser á ración

Berlín, 17.—Las críticas del público contra el aumento de la lista civil y los enormes gastos que ocasiona el rango imperial han inducido al Kaiser á reducir los gastos; con tal motivo fué anunciada la venta de cinco castillos imperiales cuyo mantenimiento es causa de fuertes erogaciones. El Kaiser abandonará también la propuesta de aumento de la lista civil. A pesar de que el Kaiser rompió la reserva al comer ayer privadamente con los oficiales de su guardia, insiste en rehusar la publicidad. Los estudiantes berlineses que anunciaron la celebración que ellos organizan para el cumpleaños del Emperador fueron hondamente contrariados por la negativa de éste. Según el programa, 40000 delegados de universidades alemanas debían marchar en procesión alumbrada por antorchas. El Kaiser protestó tiempo fmo.

España se regocija por una desgracia? No lo creemos

Madrid, 17.—España toda regocijase de la derrota de la solidaridad; Barcelona entenderáse ahora con el resto de los españoles respecto al programa autonomista, pero en forma de liberalismo españolista. La derrota de la solidaridad influirá en las próximas elecciones municipales.

Paseos imperiales

Constantinopla, 17.—Rumórase que el Sultán ha manifestado su intención de visitar París, Londres, Berlín y Roma. Las probabilidades de arreglo con Austria han influido en disminuir el boicoteo. Pallavicini es favorable á permitir á Turquia aumentar los derechos á las importaciones europeas.

Aviación

Cannes, 17.—Llegó Wright á establecer una permanente estación de aeroplanos.

¿Qué bárbaro!

Moscú, 17.—El millonario Petroff cayó enfermo, y sintiéndose morir retiró de los bancos toda su fortuna en billetes de banco, los que amontonó y quemó en el mismo aposento donde estaba; hizo después llamar á todos los suyos, parientes pobres, y mostrándoles las cenizas felicitólos por haberlos librado de la riqueza, fuente de todo pecado.

Fracasó el alzamiento

Calcuta, 17.—8 caudillos nacionalistas fueron deportados á lugar ignorado.

Lo mismo que el nuestro

Nueva York, 17.—El empréstito brasileiro sobre el café fué suscritos antes de ser anunciado.

París, 17.—La asignación del empréstito brasileiro de café fué 40 veces cubierto.

ESPACIO RESERVADO PARA LA EDUCACION

LAS DELICIAS

— DE —
MIGUEL MENA

Este gran establecimiento, tan acreditado no obstante su reciente fundación, ofrece á sus favorecedores un surtido completo de refrescos y helados, así como los afamados tosteles elaborados por el mejor maestro en el ramo que tenemos en Costa Rica. Aseo y esmero en el servicio son las cualidades distintivas del establecimiento. Sólo al pasar por él saltan á la vista del transeunte, quien se detiene y se ve atraído á su interior en busca de refrigerio confortador, si hace frío porque hace frío, y si hace calor porque hace calor. A "Las Delicias", pues.

ELDERS & FYFFES LTD.

Linea directa de Vapores

ENTRE PUERTO LIMON (COSTA RICA),
— MANCHESTER Y BRISTOL (INGLATERRA)

Los vapores de esta línea hacen la travesía de Puerto Limón Manchester ó Bristol en 17 días. **Salen de Limón cada semana:**

Pasaje de primera á Manchester y Bristol, ida..... 4 20
Pasaje de primera á Manchester y Bristol, ida y vuelta..... 4 38
A las familias que tomen 4 pasajes enteros se les concede una rebaja del 10 por ciento.
Para informes dirigirse á las Oficinas de la United Fruit Company, en San José ó Limón.
E. J. HITCHCOCK.— Admor.

OJO! OJO! OJO!

Depósito de maderas "Nuevo"

Bien sabido es de todo el público que en el local ocupado anteriormente por Bohrmoser Hnos., frente al Teatro Nacional.

TENEMOS A LA VENTA TODA CLASE DE MADERAS A LOS PRECIOS MAS BAJOS EN PLAZA

Tablas de 1/2 de cedro amargo, á 10 céntimos por pulgada	12	"	"
" " 1/2 " " " " " " " "	14	"	"
" " 1/2 " " " " " " " "	10	"	"
" " 1/2 " " " " " " " "	13 1/2	"	"

Reglas de madera blanca de 1 por 3, á 5, 10, 15, 20 y 25 cts. cju.

Alfajas 2 por 4, 4 varas, á 45, 50 y 60 céntimos	1.00
Tablas madera blanca, de 50 cts. á 80 cts. á	1.25
Cadenillos, de 30 céntimos á 40 céntimos vara	1.00
Tablones machibembrados, de 80 céntimos á	1.00
Tabillas machibembradas, de 60 céntimos á 75 céntimos	

LOS PRECIOS PARA TODAS LAS OTRAS CLASES DE MADERAS, EN LA MISMA PROPORCIÓN

LINEA HAMBURGUESA AMERICANA

Servicio Atlas

ITINERARIO

Sarnia..... 19 de Octubre	Prinz Joachim..... 7 de Dbre
Prinz August Wilhelm..... 26 " "	Sarnia..... 14 " "
Siberia..... 2 " Nbre.	Prinz August Wilhelm..... 21 " "
Prinz Joachim..... 9 " "	Siberia..... 28 " " 51
Sarnia..... 16 " "	Prinz Joachim..... 4 " Enero
Prinz August Wilhelm..... 23 " "	Sarnia..... 11 " "
Siberia..... 30 " "	

Hay vapor todas las semanas para Colón y Jamaica. Todos los vapores tienen médico y camareras. Para más detalles dirigirse á la Agencia, en San José ó en Limón.

John M. Keith, Agente general.

W. STEINVORTH & HNO.

IMPORTADORES

San José

Limón

ALMACENES DE ABARROTES Y GENEROS

Botica Moderna

Frente á la Imprenta Nacional.
Surtido completo.—Servicio esmerado.

Bennett, Rojas y Fernández
BANQUEROS

SAN JOSÉ

CAPITAL LIQUIDO: Más de un millón de colones

RECIBEN DEPOSITOS: { En cuenta corriente abonan 6 o/o de interés
A 5 días vista — 7 o/o —
A 3 meses plazo — 9 o/o —
A 6 meses — 12 o/o —

COMPREN Y VENDEN ACCIONES: { Del Banco de Costa Rica
— Anglo-Cosarricense
— Comercial de Costa Rica
— Del Mercado de San José.

Cobranzas.—Comisiones.—Compra de letras.—Préstamos sobre buenas garantías.—Descuentos

INVITAN la correspondencia y solicitan las cuentas corrientes, ofreciendo á sus clientes toda clase de facilidades para sus operaciones, siempre que se encuentren dentro de los límites de buenos principios bancarios.

Nicolás F. Meza

Cirujano - Dentista

Del Facultad Médica de la República, con treinta años de práctica, ofrece sus servicios en todos los últimos adelantos ELÉCTRICOS de su profesión: especialidad en el tratamiento de dientes de los niños, extracciones sin dolor por medio del procedimiento instantáneo. No siendo transeunte, garantiza los trabajos, para los cuales emplea los mejores materiales del mundo. A los pobres, recomendados por su cura ó por la Sociedad de San Vicente de Paul, les opera gratis.

EL TOKIO

NOVEDADES - de - ORIENTE

Avisamos al público josefino que tenemos abierto un establecimiento de mercaderías asiáticas en el local que ocuparon Quelquejeu & Co., donde ofrecemos los siguientes artículos: Pañolones de seda, sobre-mesas de seda, pañuelos de seda bordados, cajitas de marfil de diferentes figuras de porcelana fina, abanicos de seda, bordados y variados objetos de fantasía.
JOSÉ C. APUY & CA..

En la renombrada carnicería
CANOSSA

Además de tener diariamente carnes frescas de res, ternero y cerdo, tiene gran surtido de artículos de salchichera de las más acreditadas fábricas italianas, y muchos otros artículos de consumo diario.

Los precios son los más baratos en plaza, pues se gana solamente la comisión.

LA JOSEFINA

— Gran Panadería —

Hago saber á mis clientes y al público en general que todos mis productos son elaborados con harinas de primera clase y que las levaduras que empleo en las fermentaciones son puras. Estas garantías debe tenerlas en cuenta el consumidor á fin de ingerir con poco coste alimentos sanos y nutritivos.

Alberto Odio

El Gallito

MIGUEL CORONADO

Gran fábrica eléctrica de café, chocolate y pinolillo, preparados y compuestos bajo el sistema Coronado. Depósito permanente de ardor de 12, 24 y 36, lo mismo que de manteca de varias clases y la famosa harina GALLITO. Se tuesta café á particulares

BOTICA DE PARIS

Este acreditado establecimiento ha hecho nuevos arreglos en su servicio interior, con el propósito de dedicar su especial atención y esmero al despacho de recetas.

La Proveedora

— DE —
Andrés Sandoval

Casa almacenista de víveres y artículos ultramarinos. Sin rival por su EXTENSO Y VA RIADO SURTIDO de toda clase de ABARROTES, VINOS Y LICORES.

Precios los más módicos

TIP. EL INDEPENDIENTE.

—Mira—contestó Raúl cuando se hubo convencido de que Tomasa no le oía,—antes de casarme es cierto que tenía yo negros presentimientos, y así se lo decía á mi madre. Parecíame ver en lontananza una gran desgracia, y en sueños veía á Rosa besando á un hombre infame; mas hoy se ha disipado todo aquello, pues veo que mi esposa me quiere, veo que porque me quería se decidió á unir su vida á la mía, veo que Rosa me pertenece en cuerpo y en alma. En una palabra, soy feliz; la enfermedad de mi madre....

—¿Y crees tú— le interrumpió Ricardo— que se casó contigo porque te amaba?

—No soy rico y, por consiguiente, no puede haberse casado conmigo por interés.

—Sí, pero no dudo de que amaba más á otro hombre.

—¿Acaso eres adivino?... En fin, ya estamos en casa. Callemos.

—Entra tú, que yo tengo que arreglar aquí fuera ciertos asuntos con Tomasa.

—¿Y qué asuntos son éstos?

—Bástete saber que tienden á tu felicidad. Entrate ligero y déjame solo.

Raúl obedeció y se entró en su casa. Su amigo, así que se halló delante de Tomasa, le di-

jo así amablemente:

—Pues sí, señora, ciertas cosillas.

—Haga usted lo que le dé la gana, señor mío, que yo no tengo miedo á mi esposo ni á nadie. Además, ¿de qué cosillas me habla usted? Yo siempre he sido pura como el algodón.

—Hablo de los amores que usted sostuvo con cierto alajuelense.

Tomasa dió un salto.

—Y le hablaré también del desgraciado fruto de esos amores— prosiguió Ricardo con voz firme.

Tomasa no le respondió, pero inclinó la vista.

—Decídase usted, señora, y dígame si efectivamente hay algo entre el poeta y la esposa de mi amigo Raúl.

—Mire usted: le puedo jurar que no, pues me consta.

—Bueno. Yo sé que ha jurado una mentira, pero no quiero insistir. Sé que es vano mi propósito. En fin, ya sabe usted lo que la espera. Yo debo hablar con su esposo lo más pronto que pueda.

—Haga usted lo que le dé la gana— dijo Tomasa, y entró en la casa de Raúl.

Ricardo también entró.

A poco de haber entrado se presentó Rosa, besó á su amiga, saludó á Ricardo, hizoles sentar y ella tomó asiento junto á Tomasa, y se internó luego con su amiga en una alegre y bulliciosa conversación sobre el ya cercao baile, conversación que Ricardo escuchaba simultáneamente. Tomasa echó en derredor suyo una mirada maliciosa y, encarándose con su amiga, le susurró al oído:

—Dice él que te espera en el baile.... ¿Has oído?

Rosa oyó lo que se le decía, pero también Ricardo pescó algo. Díjosele á Raúl, mss éste, con su acostumbrada buena fe, le respondió:

—¿Dios mío, Dios mío, qué necio eres, Ricardo, amigo! ¿No puede ser que hablan de algún amigo, de algún primo, de algún pariente?

Nada respondió Ricardo; sin embargo, al despedirse no dejó de recordar á su compañero todo cuanto le había dicho anteriormente, agregando:

—En el baile, pues, nos veremos las caras nuevamente.... No faltes, que, como la concurrencia será grande, no me faltará material para poner en movimiento la sinhuera, digo, para contarte de pe á pa la vida de todos los que asistan.... Adios.